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LA BLOGUERA QUE OBTUVO SU PROPIA ESCAPATORIA AL BLOQUEO DE EE.UU.
CONTRA CUBA.

 
René Vázquez Díaz
 
 
Yoani Sánchez fue un soplo de aire fresco en los reportes desde Cuba. Sus textos trataban de la vida cotidiana en La Habana
que para ella era una pesadilla. Las inserciones eran parciales, pero era una delicia leer textos bien escritos de una bloguera que
odiaba la Revolución. Sin embargo, sus reflexiones diarias rápidamente degeneraron en la clásica propaganda anti-Castro y tuvo
el mismo destino que otros críticos al régimen: recibió favores que arrasaron su integridad periodística.
 
El profesor francés Salim Lamrani ha investigado a Sánchez como un fenómeno mediático y encontró que su blog utiliza Paypal,
una herramienta online para pagos por Internet que ningún otro cubano residente en Cuba puede utilizar, ya que las sanciones
económicas de EEUU prohíben el comercio electrónico con Cuba.
 
Ella tiene copyright en su blog: “@2009GeneraciónY-all Rights Reserved”, aunque ningún otro bloguero cubano lo tiene a causa
de las leyes del bloqueo de EEUU.
 
Los servidores de su sitio “desdecuba.net”  se encuentran en Alemania, en la empresa Cronon AG Regensburg, registrada bajo
el nombre de Josef Biechele y dispone de una banda ancha que es más de 60 veces mayor que la que toda Cuba dispone para
conectarse a la red.
 

PAN



Sánchez pudo registrar su sitio en la empresa de EE.UU. Godaddy, lo que está estrictamente prohibido para todos los otros
cubanos a causa del bloqueo.
 
Sánchez se ha convertido en un fenómeno mediático estadounidense.
 
Ella recibe apoyo financiero secreto, lo que constituye un problema de credibilidad. El blog de Sánchez está en 18 idiomas.
“Ningún otro sitio en el mundo”, escribe el profesor Lamrani, “inclusive las instituciones internacionales como la ONU, el Banco
Mundial, el Fondo Monetario Internacional, la OCDE o la UE,  tienen versiones en tantos idiomas. Ni siquiera el Departamento de
Estado estadounidense o la CIA  tienen acceso a tantas traducciones”.
 
Una lluvia de premios internacionales la han convertido en una figura engreída. El diario El País la puso en la lista de las “100
personas más influyentes del mundo de habla hispana”. La revista Foreing Policy la colocó en la lista de las 10 personalidades
intelectuales de 2008. La  Universidad de Columbia le otorgó el premio Maria Moors Cabot y el Time Magazine la nombró una de
las 100 personalidades más influyentes del mundo.
 
Ella se convirtió en corresponsal de El País en La Habana, pero el diario ha sido criticado ya que Sánchez entrega opiniones
parciales en vez de noticias. Nunca habla de las consecuencias del bloqueo o del centro de torturas de Guantánamo. Es como si
The New York Times hubiese contratado a Carl Bildt como corresponsal para informar sobre la Suecia de Olof Palme.
 
El caso Sánchez muestra cómo el bloqueo puede ser levantado selectivamente para alcanzar una meta política estadounidense
y cuán difícil es para los críticos al régimen cubano tomar una posición independiente en relación con la libertad de prensa en
Cuba.
 
Yoani Sánchez fue uno de los blogueros disidentes invitados por el Stockholm Internet Forum que concluye hoy.
 
 
*Este artículo fue el único de la gran prensa sueca con 105 mil ejemplares diarios, que se refirió a la presencia y las actividades
de la bloguera contrarrevolucionaria Yoani Sánchez, durante su estancia en Estocolmo… y lo hizo críticamente. (Nota del editor.)
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LA ESTAMPIDA Y EL REGRESO
DE UNA MANADA O ¿SON O NO SON?

 
Nyls Gustavo Ponce Seoane
 
 
La sabiduría popular rusa, expresada y reflejada en sus frases y sentencias, con frecuencia repite a modo de enseñanza el “ni
komú nie vier´” (ruso. No le creas a nadie), apoyada por esta otra, un poco más compleja, que dice que “no creas en lo que
alguien te diga, sino en lo que haga” basada, quizás, en una sencilla filosofía evangélica de un pueblo innegablemente creyente.
Aunque como también dicen los rusos, no se pueden tomar las cosas “toch v toch” (ruso. Exactamente, literalmente, al pie de la
letra), pues pueden conducir a errores de inflexibilidad y rigidez inmovilista. En definitiva el decir es una forma de hacer y de
inducir a que se haga.
 
Muchos cambios económicos, políticos y sociales se están y se producirán en Cuba en los próximos años a causa de haber
estado vinculada e influenciada favorablemente a un socialismo que no fue, que fracasó, y que ha obligado al país, so pena del
fracaso también, a realizarlos dentro de una línea de solidaridad humana mutua con sentido común, pero paulatinamente,
evitando así un posible caos y anarquía que complacería a sus enemigos externos y a sus cipayos internos.
 
Este nuevo fenómeno de la sociedad cubana es ya, indiscutiblemente, objetivo y concreto, conllevando, como es natural y lógico,
a acciones y reacciones por parte de los que apoyan a la Revolución, así como por sus adversarios del patio. Sobre estos últimos
y su reacción inicial ante los primeros cambios va dirigido este comentario.
 
Aunque en general los cubanos no han seguido el hecho y han sido indiferentes, los corresponsales y medios extranjeros que
siguen la problemática cubana no han dejado de prestar atención y de pasar por alto “la estampida” hacia más de una decena de
países que, simultáneamente, escudándose en la nueva política y ley migratoria cubanas, han efectuado los llamados “disidentes
u opositores” al gobierno. Así, encabezados por Yoani Sánchez, como fiel “manada” en busca de su alimento principal, han
seguido tras su huella, Elizardo Sánchez Santa Cruz-Pacheco, René Gómez Manzano, Bertha Soler, Guillermo Fariñas, Rosa
María Payá, Manuel Cuesta Morúa, Juan Madrazo y Leonardo Calvo por citar a algunos. De paso creo que cabe preguntar
¿quién pagó estos viajes simultáneos de la manada en estampida y quién los mantuvo durante sus diversas estancias?
 
Casi siempre las agencias cablegráficas internacionales, al mencionar a los grupúsculos contrarrevolucionarios cubanos y/o a
sus dirigentes, se han referido a ellos con el estribillo goebbeliano de que son “considerados por el gobierno cubano como
mercenarios” ” por el dinero que reciben por sus servicios para realizar sus actividades opositoras, quizás, queriendo dar a
entender así que no lo son y que es una falsa acusación. Esa debe ser su intención de manera general…
 



Pero no es el gobierno cubano, en la práctica, el que dice esto, es el propio gobierno de EE. UU. quien lo dice, asignando
partidas por un monto de 20 millones de dólares o más “para el cambio hacia la democracia en Cuba”, que se distribuye entre
sus agencias destinadas a tal objetivo, y estas, a su vez, lo reparte entre estos secuaces y otros agentes puestos para tal fin con
el propósito, como ha quedado más que demostrado, del enriquecimiento personal para lo cual, incluso no se abstienen de robar
ni a su propio “benefactor”.
 
No se han dejado de mencionar por esos medios y sus empleados las ayudas encubiertas que bajo “recolectas” y los jugosos
premios que reciben por su periodismo “libre e independiente” y por ser “activistas en la lucha por los Derechos Humanos en
Cuba”, como tampoco los “apasionantes llamados a mantener el embargo y la posición común europea” contra su país,
realizados singularmente por Bertha Soler, Guillermo Fariñas y Elizardo Sánchez, así como las vergonzosas declaraciones
hechas en visita a Radio Martí por Madrazo y por Calvo, sin importarle para nada los pesares y cargas que esto ha traído y trae
al pueblo cubano. Claro está, ellos “ni las sienten ni padecen” por estar enriquecidos por el servicio que prestan a un gobierno
extranjero. Indigna a los cubanos esta falta de ética y de moral Sí hay indignados cubanos es contra este tipo de gente. Aquí se
podrá encontrar la principal razón y explicación de porque casi nadie los sigue en Cuba.
 
Ya la manada regresa después de recibir su sustento. Debido a esto es que invito a que se visiten los sitios de Internet de las
agencias norteamericanas que, como The Nacional Endowment for Democracy que, de manera abierta, publica sus “donaciones”
a los grupúsculos y sus líderes. Esto es, repito, sin contar las ayudas encubiertas y los famosos premios que reciben. Entonces,
en la práctica, ¿quién, demuestra lo que son? ¿Son luchadores de alquiler o no? ¿Son o no son mercenarios? ¿Luchan por un
ideal o por dinero, agitando escasas ideas sin orden ni concierto alguno?
 
 
Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis
 
 

DE CUBA...  DE CUBA...  DE CUBA...
 
LA HABANA (AP)- Diosdado Cabello, presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, se reunió con el líder cubano Fidel
Castro y con su hermano menor y actual presidente, Raúl Castro, durante una visita oficial a la isla.
    Cabello y Fidel Castro se reunieron el viernes por la tarde, según el noticiero de la televisión cubana el sábado, mostrando
fotos del encuentro.
    "Durante el animado y fraternal encuentro recordaron emocionados el legado del presidente Hugo Chávez y abordaron los
desafíos y objetivos que plantea esta nueva etapa para la dirección bolivariana y chavista encabezada por el presidente Nicolás
Maduro", reportó la televisión cubana.
    En las fotos se puede ver a Castro con un sombrero y una camisa blanca, junto a Cabello con una camisa roja, conversando
sentados dentro de un vehículo. En la otra foto Castro está sentado en lo que parece ser una silla de ruedas y Cabello de pie
hablando con él.
    Según la información, Castro y Cabello también realizaron "un breve recorrido por todos los cultivos capaces de general altas
cifras de proteínas para la producción de leche y carne", señaló el reporte.
    La televisión cubana informó también que Cabello sostuvo el sábado un encuentro con el presidente Raúl Castro, en el que
"los dirigentes constataron las excelentes relaciones bilaterales y sostuvieron un fructífero intercambio sobre temas de la agenda
regional e internacional".
    En las imágenes del encuentro se ve a Castro vestido con su uniforme de general y Cabello con una guayabera azul, sentados
y conversando. De acuerdo a la información, Castro "ratificó el invariable apoyo de Cuba" al gobierno de Maduro.
    El propio mandatario venezolano anunció el jueves el viaje de Cabello a la isla.
    Cabello realiza la visita poco después de verse involucrado en un escándalo de una supuesta escucha telefónica entre un
agente de inteligencia cubano y un periodista venezolano. En esa conversación se hablaba de Cabello como un hombre poco
convencido del ampliar las ya estrechas relaciones con la isla.
    Venezuela es el primer socio comercial de La Habana, con un intercambio de bienes que se eleva a unos 8.000 millones de
dólares, en particular por la factura petrolera, pues Caracas entrega a Cuba 90.000 barriles de petróleo diarios mediante créditos
blandos. Por su parte, Cuba envía miles de médicos, profesionales y técnicos a Venezuela, donde lleva adelante varios
programas sociales en sectores necesitados.
    El fallecido presidente Chávez le dio un nuevo impulso a la cooperación entre Venezuela y Cuba y junto a Fidel Castro creó el
Acuerdo Bolivariano para las Américas (ALBA), un convenio regional que agrupa a los países de la región.
    En la información no se precisó si Cabello todavía se encuentra en la isla o si regresó a su país.
--------------------
LA HABANA, 7 JUN (NOTIMEX).- El presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, Diosdado Cabello, agradeció hoy a
Cuba la atención médica que dio al fallecido ex presidente Hugo Chávez y garantizó que los vínculos La Habana-Caracas se
mantendrán "por muchos años".
    Cabello, de visita oficial en La Habana, se entrevistó con su homólogo cubano Esteban Lazo, quien a su vez ratificó el
respaldo de Cuba al "proceso de cambios" en Venezuela y dijo que su país apoyará a Caracas "en todos los sentidos y en
cualquier terreno".
    El líder del Congreso venezolano dijo que Nicolás Maduro, actual presidente de Venezuela, asegura la continuidad de las
políticas implementadas por Chávez, "el Comandante Supremo de la Revolución", desde su llegada al poder en 1999.
    Por ello el Parlamento venezolano apoya "irrestrictamente" a Maduro, explicó Cabello, quien agregó que ante las
"conspiraciones" de la oposición contra su gobierno "nosotros lo tomamos con calma, pero siempre estaremos dispuestos a
defendernos".



    Al respecto, Lazo opinó que el gobierno de Maduro enfrenta "con inteligencia" lo que llamó provocaciones de los enemigos
externos e internos.
    El líder del legislativo venezolano llegó a La Habana un día después que el país isleño anunció la colocación de un busto de
Chávez en el Pico Caracas, una de las montañas más altas de Cuba.
    Chávez murió el pasado 5 de marzo víctima de cáncer, y durante su convalecencia fue atendido por médicos cubanos.
    La visita de tres días de Cabello a La Habana incluirá, además, reuniones con el presidente Raúl Castro y su hermano Fidel,
además de representantes del Partido Comunista de Cuba (PCC).
    Bajo el gobierno de Chávez, Venezuela se convirtió en el principal aliado político y económico de Cuba, una alianza de
comercio y créditos que reporta a la isla ingresos anuales por unos seis mil a ocho mil millones de dólares.
    Caracas envía a La Habana unos 100 mil barriles diarios de petróleo a precios preferenciales, que la isla paga mediante el
trabajo de más de 40 mil médicos y otros asesores que participan en planes sociales.
--------------------
LA HABANA, 07 JUN 2013 (AFP) - El jefe de la Asamblea Nacional de Venezuela, el chavista Diosdado Cabello, dijo este
viernes en La Habana que los líderes opositores de su país han ido paulatinamente "reconociendo" los resultados de los
cuestionados comicios en que fue elegido el presidente  Nicolás Maduro.
    "De manera paulatina los enemigos van reconociendo los resultados de los  comicios", dijo Cabello en un encuentro con su
homólogo cubano, Esteban Lazo,  en alusión a la votación en que fue elegido el sucesor del fallecido Hugo  Chávez, que fue
impugnada por el líder opositor Henrique Capriles.
    "La lógica política los obligó (a los líderes opositores) a segregar a los grupos más violentos", agregó Cabello, citado por la
agencia cubana Prensa  Latina.
    Luego de los comicios del 14 de abril se desataron protestas callejeras en Venezuela para denunciar un supuesto fraude, que
dejaron 10 muertos. Tras alegar irregularidades, Capriles impugnó los resultados electorales, en los que perdió ante el chavista
Maduro por apenas 1,49 puntos porcentuales.
    Capriles solicitó una auditoría de los resultados antes de impugnarlos, pero el Consejo Nacional Electoral --dominado por el
oficialismo-- se negó,  aunque aprobó auditar un 46% de las urnas que no revisó el día de la elección.
    Cabello, citado por la Agencia de Información Nacional (AIN), dijo además  que "fueron derrotados recientes intentos
desestabilizadores de la minoría  opositora en la Asamblea Nacional de Venezuela, lo cual permitió retomar la  agenda
legislativa".
    También "reiteró que los bolivarianos -mayoría en el órgano legislativo de su país- apoyan irrestrictamente" a Maduro, "quien
asegura la continuidad de  las políticas" de Chávez, quien murió de cáncer en Caracas el 5 de marzo.
    Tras llegar al poder en 1999, Chávez convirtió a Venezuela es el principal  aliado político y socio económico de Cuba.
    Lazo dijo a Cabello que Cuba "mantendrá su apoyo al proceso de cambios que se adelanta en Venezuela".
    "La Habana apoyará a Caracas en todos los sentidos y en cualquier terreno", agregó Lazo, quien es también miembro del
selecto Buró Político del Partido Comunista (único).
    Cabello se encuentra desde el jueves a La Habana y no se descarta que se reúna con Fidel Castro y sea recibido por el
presidente Raúl Castro.
--------------------
MANAGUA, 8 JUN (XINHUA) -- La Asociación de Cubanos Residentes en Nicaragua demandó a Estados Unidos la liberación
de los cuatro cubanos presos en ese país acusados de terrorismo, afirmó hoy la organización.
    La Asociación cubana señaló, en un pronunciamiento divulgado hoy en Managua, que no existe "razón" para mantener
encarcelados desde hace más de 15 años a los cuatro cubanos, acusados de supuestos actos terroristas en ese país.
    Según la Asociación, los cuatro cubanos encarcelados son Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Fernando González, y
Ramón Labañino, quienes todavía guardan prisión, y sólo René González ya fue liberado.
    Agregó que las "autoridades de Washington" continúan "desoyendo" el reclamo internacional de justicia para dejar en libertad
a los cubanos presos.
    "Gerardo (Hernández) lleva más de 14 años bajo los castigos más inverosímiles, entre ellos la negación de visa a su esposa
para que pueda visitarlo en la cárcel (de Estados Unidos)", destaca el pronunciamiento.
    Agregó que desde ningún punto de vista cesan los ataques, porque el Departamento de Estado norteamericano, según el
documento, incluyó a Cuba entre los países calificados de patrocinadores del terrorismo.
    "El único fin de ese señalamiento contra Cuba es justificar un férreo y asesino bloqueo aplicado por 50 años a nuestro pueblo",
explicó el pronunciamiento, publicado en el portal del Poder Ciudadano "La Nueva Radio Ya".
    Según el documento, esta actividad en Managua se une a la jornada de cinco días desarrollada en Washington, y concluida el
pasado miércoles con miembros del Comité Internacional de Solidaridad con los "Cinco" cubanos presos. 
    Agregó que también respaldan otro documento de protesta entregado por miembros de la Coordinación Salvadoreña  de
Solidaridad con Cuba en días pasados.  La Asociación recordó que en el 2005 el Grupo de Trabajo sobre Detenciones Arbitrarias
de la Comisión de Derechos Humanos de Naciones Unidas, declaró la "arbitrariedad" de estas detenciones.
--------------------
LA HABANA, 08 JUN 2013 (AFP) - Naciones Unidas (ONU) destinó 150 millones de dólares para apoyar a Cuba en acciones en
favor del desarrollo económico, social y ecológico, durante el período 2014-2018, informó este sábado ese  organismo
internacional.
    "Los recursos programados para el próximo período 2014-2018 por las agencias, fondos y programas participantes en las
áreas de cooperación acordadas, han sido estimados en 151.8 millones de dólares", dijo un comunicado  de prensa de la ONU
enviado a la AFP.
    El acuerdo fue suscrito el viernes entre el ministro cubano de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, y la
coordinadora residente  del sistema de la ONU en Cuba, Barbara Pesce-Monteiro.
    Las prioridades nacionales incluidas en el acuerdo de cooperación son "la  calidad y sostenibilidad de los servicios y
programas sociales; el desarrollo de los sectores productivos y sus cadenas de valor; el desarrollo local; la  energía sostenible; la
seguridad alimentaria; la sostenibilidad ambiental y la  gestión de riesgo ante desastres", señaló el texto.



    Agregó que el acuerdo está "enmarcado en el actual proceso de actualización del modelo económico cubano", denominación
oficial del programa de reformas que  lleva adelante el presidente Raúl Castro, con la aprobación del Partido  Comunista (PCC,
único).
    En la confección del programa de cooperación intervinieron 22 entidades cubanas y 15 agencias de Naciones Unidas, ocho de
ellas representadas en la  isla.
--------------------
LA HABANA, 7 JUN (REUTERS) - Las autoridades sanitarias de Cuba desarrollaron una segunda vacuna terapéutica contra el
cáncer de pulmón, aplicada con resultados favorables en pacientes de la isla entre el 2008 y 2011, y comenzará a
comercializarse en Argentina en los próximos días, dijo el viernes la prensa local.
    La vacuna, denominada RACOTUMOMAB (VAXIRA), tiene como objetivo transformar el cáncer avanzado en una enfermedad
crónica que pueda controlarse por períodos prolongados, como sucede con la diabetes o la hipertensión arterial, explicó Granma,
diario del gobernante Partido Comunista.
    Cuba registró en el 2008 la vacuna CIMAvax-EGF contra el cáncer pulmonar y ahora intenta comercializar el nuevo fármaco
en Argentina gracias a una colaboración bilateral iniciada en 1994.
    "Cuba ratificó su posición de vanguardia a nivel internacional en el desarrollo de vacunas terapéuticas contra el cáncer de
pulmón avanzado en células no pequeñas, al registrar en el 2012 su segundo producto con ese objetivo", señaló el diario.
    El cáncer de pulmón, considerado uno de los más letales del mundo, causa alrededor de 1,4 millones de muertes al año,
según estimaciones de la Organización Mundial de la Salud (OMS).
    En Cuba, esta enfermedad constituye la primera causa de muerte por neoplasias, al ocasionar un promedio anual aproximado
de 5.000 fallecidos.
    El lanzamiento oficial del nuevo fármaco se efectuará el 14 de junio en Buenos Aires y el 28 de este mes en la ciudad de
Córdoba, Argentina.
    RACOTUMOMAB se administra por vía intradérmica y, según los estudios, reportó un incremento del tiempo de supervivencia
en pacientes a los cuales se les ha administrado, dijo la doctora Tania Crombet, directora de investigaciones clínicas del Centro
de Inmunología Molecular de La Habana.
    "Desde el pasado mes de enero está en marcha un nuevo ensayo a nivel de policlínicos (en Cuba), que debe incluir alrededor
de 700 pacientes", señaló, citada en el Granma.
    La investigadora dijo, asimismo, que actualmente el uso de RACOTUMOMAB está en marcha mediante un ensayo
multinacional, donde participan instituciones de Cuba, Argentina, Brasil, Indonesia, Singapur y Uruguay.
    La gerente del medicamento en el Centro de Inmunología Molecular, Grysssell Rodríguez, dijo a Granma que la vacuna, cuyos
ensayos clínicos se realizaron con 176 pacientes entre el 2008 y 2011, ha sido desarrollada mediante una cooperación de casi 19
años con científicos de Argentina, donde "en determinadas etapas se hicieron experimentos en animales y ensayos".
    Granma aclaró, sin embargo, que la autoría de la patente corresponde a investigadores de Cuba. "Se le otorga a nuestros
pares argentinos derechos de usarla mediante una licencia que posibilitará abrir potenciales espacios para acceder a otros
mercados", detalló.
    Cuba está desarrollando con fuerza su industria biotecnológica e impulsa la cooperación, por ejemplo, con China y Brasil. La
industria representa una importante inyección de divisas para el país, al comercializar unos 38 medicamentos en alrededor de 40
naciones.
--------------------
LA HABANA, 08 JUN 2013 (AFP) - El Banco Central de Cuba (BCC) puso en vigor  un conjunto de medidas para detectar
lavado de dinero, financiamiento al terrorismo y movimientos de capitales ilícitos, que publica este sábado la  Gaceta Oficial.
    Se trata de las "Normas generales para la detección y prevención de operaciones en el enfrentamiento al lavado de activos, al
financiamiento al terrorismo y movimiento de capitales ilícitos", que aparecen firmadas por  Ernesto Medina, Ministro-Presidente
del BCC.
    Esas normas se aplicarán a "las instituciones financieras constituidas con arreglo a las leyes cubanas o extranjeras, cuyas
funciones autorizadas en el  territorio nacional sean proveer cualquier servicio de intermediación  financiera, incluidas las
operaciones de fideicomiso, de remesas y de cambio de  moneda extranjera".
    Señala que "la estrategia de gestión de riesgos de lavado de activos, el financiamiento al terrorismo y a la proliferación de
armas se aplicará a todas  las oficinas, filiales y sucursales de cada institución financiera".
    Según la legislación de 25 artículos, "los integrantes del Sistema Bancario  Nacional establecerán el nivel de vigilancia, cautela
y control de las  transacciones financieras que realicen, a fin de evitar que puedan ser utilizados o involucrados en la realización
de operaciones con recursos de  procedencia ilícita, o para financiar el terrorismo y la proliferación de  armas".
    Once instituciones bancarias extranjeras están acreditas en la isla, según  el sitio en Internet del BCC. (bc.gov.cu).
    Ellas son: Havin Bank Ltd, National Bank of Canada, Banco Bilbao Vizcaya Argentaria, Banco Sabadell S.A, Société Généralé,
Fransabank Sal, Caja de Ahorro y Monte de Piedad de Madrid, Banco Nacional de París BNP, Caja de Ahorro  del Mediterráneo y
BPCE Iinternational et Outre-Mer (BPCE-IOM).
    La apertura a la inversión extranjera desde la década del 90 expone a la  isla a que se sucedan esos delitos, como el caso del
empresario francés  Jean-Louis Autret, que fue condenado en agosto de 2011 a 15 años de prisión,  bajo cargos de lavado de
dinero, ligado con el narcotráfico y el fraude fiscal.
    Desde 1982, Estados Unidos mantiene a Cuba en la lista de países que apoyan el terrorismo, acusación rechazada
tajantemente por La Habana y por organismos regionales como la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América (ALBA) y la
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELC), esta semana.
--------------------
LA HABANA, 7 JUN (EFE).- El Parlamento Latinoamericano (Parlatino) aprobó leyes marco en materia de seguridad ciudadana
y propuestas para elevar la promoción de la atención médica como resultado de la reunión de trabajo que concluyó hoy en La
Habana.
    En la cita participaron 49 diputados procedentes de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Costa Rica, Curazao, Ecuador, El
Salvador, México, San Martín, Uruguay, Venezuela y Cuba.



    Los que se reunieron en la comisión de seguridad ciudadana, debatieron sobre el narcotráfico, las fuerzas de seguridad y
legislaciones que permitan asemejar las políticas de la región, según informó la legisladora argentina Carmen Lebreda, quien
preside ese grupo, a la agencia local "Prensa Latina".
    Lebreda consideró que este foro ha sido "muy importante para avanzar en la concreción de líneas de trabajo".
    Opinó que la profundización del flagelo del narcotráfico en las sociedades de la región "depende de la connivencia de las
fuerzas de seguridad".
    La parlamentaria argentina abogó por tener una legislación que contemple situaciones actuales como la despenalización de la
marihuana y el consumo individual, y a la vez "avance en el enfrentamiento al grave fenómeno que representa el negocio de las
drogas".
   La conflictividad social fue otro de los temas analizados por los parlamentarios de la comisión y según la legisladora argentina,
se abordaron las posturas a asumir por los gobiernos ante las protestas sociales y otras problemáticas como el infanticidio.
    Por su parte, la comisión dedicada a los temas de salud determinó que las naciones adscritas al Parlatino, impulsarán
acciones y eventos a la promoción, sobre todo acerca de las enfermedades crónicas no transmisibles y las patologías propias del
área.
    "La reunión permitió desarrollar políticas y generar conocimientos para los países del área", indicó Velásquez.
    Esta es la primera reunión de estas comisiones del Parlatino en lo que va de año y la próxima se celebrará en septiembre con
sede en México.
    El Parlatino fue creado en Perú en diciembre de 1964 y lo integran 24 países del área.
--------------------
LA HABANA, 8 (ANSA) - Un Comité Empresarial de Italia y Cuba acordó hoy en La Habana promover proyectos inversionistas
bilaterales en los sectores energético e industrial.
    El embajador italiano en Cuba, Carmine Robustelli, expuso durante en una conferencia el interés empresarial italiano de
"impulsar y diversificar" esos proyectos en momento de "apertura al mundo" de la economía cubana.
    Franco Conzato, director general de agencia especial de la Cámara de Comercio de Padova, dijo que los nuevos proyectos
que se aprueben deberán incluir grandes, medianas y pequeñas empresas.
   Por su parte, Estrella Madrigal, presidenta de la Cámara de Comercio de Cuba exhortó a "identificar proyectos de inversión en
áreas priorizadas como el turismo, la energía, y la exploración de minerales".
    La II sesión del Comité Empresarial, en el Hotel Nacional de La Habana emitió un acta final que establece las "estrategias de
trabajo" bilaterales para 2013-2014.
--------------------
LA HABANA, 07 JUN 2013 (AFP) - Más de 3.600 familias que habitan en zonas  rurales aisladas de Cuba reciben electricidad a
partir de fuentes renovables, una alternativa impulsada para aminorar la dependencia del petróleo y proteger  el ambiente,
informó este viernes el semanario Opciones.
    "Más de 3.600 familias cubanas de comunidades rurales de difícil acceso localizadas en varias provincias del país obtienen
energía eléctrica con el uso de fuentes de energía renovables, que potencian su calidad de vida y promueven  un desarrollo
social sostenible", indicó la publicación.
    La información fue divulgada en el marco de la XII Conferencia Mundial de Energía Renovable, que termina este viernes en La
Habana, en la cual se trató  también sobre las 34.658 instalaciones que utilizan fuentes energéticas  alternativas en la isla.
    Entre ellas se cuentan "más de 10.000 calentadores solares, 827 plantas de biogás, 187 instalaciones hidroeléctricas, y cuatro
parques eólicos experimentales con una potencia total de 11,7 megawatts", dijo Opciones.
    La isla genera electricidad fundamentalmente a partir de petróleo, para  cuyas necesidades importa más de 100.000 barriles
diarios de Venezuela con facilidades de pago, algo más del 50% del consumo.
    Opciones dijo que Cuba "construye actualmente un nuevo parque eólico de 51 metawatts en la provincia oriental de Las Tunas
(...), así como más de un centenar de plantas de biogás, más de 6.500 calentadores solares y más de 1.400  molinos de viento".
--------------------
LA HABANA, 9 JUN (XINHUA) -- Cuba prueba en algunos puntos de La Habana la televisión digital, un ensayo que debe
abarcar a fines de este mes a más de medio centenar de barrios de todos los municipios habaneros, con unas 45.000 viviendas
involucradas.
    La directora de Ciencia e Innovación Tecnológica del Ministerio de Comunicaciones, Grisel Reyes, dijo que el plan de
despliegue de esas transmisiones pretende anticiparse a la obsolescencia tecnológica en el sector. Para esa transformación de
tecnología, la isla utilizará la norma china de Transmisión Digital Terrestre Multimedia (DTMB, por su sigla en inglés), considerada
como la más beneficiosa para los objetivos y necesidades del país, según explicó en un programa televisivo el director general
del Instituto de Investigación y Desarrollo de Telecomunicaciones (Lacetel), Glauco Guillén.
    El experto informó que el gobierno chino concedió a la isla el uso de la propiedad intelectual de esa norma, con exención de
pago, y además donó equipos que emplearán en las pruebas, incluidos los decodificadores que se reparten entre las viviendas
seleccionadas.
    En las zonas previamente escogidas se reparten los decodificadores, popularmente llamados "cajitas", un aditamento de la
marca Haier que permite recibir las nuevas señales en los televisores tradicionales, siempre que éstos tengan en buenas
condiciones entrada de audio y video, antena, bajante y conector.
    La Habana fue escogida como polígono de pruebas por sus condiciones geográficas, alta densidad de usuarios, muchos
edificios altos, y la calidad técnica de las redes que permite la cobertura completa en un territorio complejo.
    Con el apoyo de organizaciones barriales como los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) en los barrios seleccionados,
este mes debe concluir la distribución de los decodificadores, que tienen un precio de 7,35 pesos (unos 34 centavos de dólar al
cambio paralelo). Además de los cinco canales nacionales y del local de La Habana, en el experimento se pueden captar las
emisiones de CubaVisión Internacional, más una señal infantil que tiene un horario limitado, y otra enteramente destinada a la
música, que está a prueba.
    El ensayo permite acceder a servicios de valor agregado que nunca antes la televisión pública había ofrecido, como una guía
electrónica, noticias, actualidad cultural y el estado del tiempo. Ese tipo de televisión, que significará un ahorro energético para la



isla al disminuir el número de transmisores necesarios, ofrece ventajas al televidente, como recibir una señal uniforme de mayor
calidad de audio y video, además del acceso a los ya mencionados servicios de valor agregado. También permitirá un uso más
eficiente del espectro radioeléctrico, y disminuirá el peso del sistema de antenas ubicado en las torres de trasmisión que son
vulnerables a los huracanes que tradicionalmente azotan a la isla.
    El inicio de las pruebas de trasmisión de señales en una zona de demostración del servicio en La Habana es el comienzo de la
aplicación de un plan en tres etapas para introducir progresivamente la televisión digital en la isla.
    En una primera etapa, de cinco años, coexistirán el sistema de trasmisión analógico y el digital, lo que facilitará la adaptación
de todos al paso progresivo hacia el nuevo sistema. En la segunda etapa, prevista a partir del año 2016, quedará instalada la
cobertura necesaria para el servicio y en la última, en 2021, concluirá el proceso con el llamado "apagón" analógico.
--------------------
POR RAÚL MENCHACA
LA HABANA, 8 JUN (XINHUA) -- Expertos cubanos presentaron el primer mapa eólico de la isla, que busca promover un mayor
empleo de esa fuente renovable de energía, que no genera residuos contaminantes, ni contribuye al calentamiento global del
planeta.
    La terminación del Atlas Eólico de Cuba en su primera versión ratifica la alta potencialidad del país en ese sentido, dijo Alfredo
Roque, investigador auxiliar del Centro de Física de la Atmósfera del Instituto de Meteorología.
    Roque presentó el mapa esta semana durante la XII Conferencia Mundial de Energía Eólica y Exposición de Energías
Renovables, que reunió en La Habana a unos 500 especialistas de casi 40 naciones, quienes debatieron tópicos relacionados
con los proyectos de parques eólicos, su operatividad en condiciones climáticas extremas, monitoreo y mantenimiento.
    El experto precisó que el Atlas no solo contiene los datos referidos a los sitios donde es factible emplazar futuros parques
eólicos destinados a producir electricidad, sino también aquellos lugares en los cuales puedan instalarse molinos de viento para
bombear agua con fines agrícolas o domésticos.
    Con el concurso de la Agencia de Cooperación de Canadá, que propició la transferencia hacia Cuba de técnicas de medición
del viento más apropiadas y otros medios, el proyecto fue desarrollado por investigadores del propio Centro de Física de la
Atmósfera, con la colaboración de diferentes instituciones nacionales, y la empresa Environment Canadá.
    Hasta el presente la costa norte de la región centro oriental de la isla, principalmente desde la provincia de Camagüey hasta la
de Holguín; el sur de la porción más al oeste de la occidental Pinar del Río, y el sur del oriente, tienen las condiciones más
favorables para impulsar el desarrollo de la energía eólica en el archipiélago cubano.
    Las mediciones de la velocidad del viento fueron hechas a alturas de 10, 30, 50 y 100 metros, además de contarse con
registros sobre el comportamiento de esa variable meteorológica durante medio siglo.
    El gobierno cubano evalúa ahora la instalación, en el centro y oriente de la isla y antes de 2020, de ocho nuevos parques
eólicos capaces de generar en conjunto unos 280 megawatts (MW). El director de Generación de Emergencia y Fuentes
Renovables, Aleisly Valdés, citado hace unas semanas por el diario Juventud Rebelde, detalló que seis de los nuevos
emplazamientos tendrán una potencia de 30 MW y los otros dos de 50 MW.
    Seis de esos parques eólicos se ubicarán en la región oriental del país, repartidos en tres en la localidad de Banes, en la
provincia de Holguín; dos en Las Tunas, y uno en Camagüey. Los otros dos se erigirán en el centro, uno en Ciego de Ávila y el
otro en Villa Clara.
    El empleo de esos generadores movidos por la fuerza de los vientos también evitaría a la isla la emisión de 184.000 toneladas
anuales de dióxido de carbono y de otros gases de efecto invernadero.
    En la actualidad, Cuba tiene en activo tres parques eólicos ubicados en Holguín, Ciego de Ávila y la Isla de la Juventud que
aportan en conjunto al Sistema Electroenergético Nacional unos 11,70 MW. A raíz de la crisis energética de 2004 y 2005, el
gobierno cubano dio preferencia al uso y desarrollo de las fuentes renovables para la producción de electricidad y el ahorro de
combustibles fósiles.
--------------------
LA HABANA, 9 JUN (XINHUA) -- La primera fábrica cubana para obtener biodiesel a partir del árbol conocido como "piñón de
botija", funciona desde julio pasado en el poblado de Paraguay, en Guantánamo, la provincia más oriental de la isla.
    A partir de la referida planta, una oleaginosa no comestible cuyo nombre científico es "Jatropha curcas", la fábrica tiene
capacidad para producir 400 litros diarios de biocombustible líquido, que internacionalmente se obtiene de aceites vegetales y
grasa animal.
    La planta procesa 1.430 kilogramos de semillas en cada jornada de trabajo, lo que anualmente le permite producir 105.600
litros, considerando 264 días de trabajo y 24 días de mantenimiento preventivo planificado.
    La materia prima proviene de 90 hectáreas de piñón de botija sembradas en diferentes zonas de Guantánamo, bajo la
supervisión del Centro de Investigaciones Aplicadas para el Desarrollo Sostenible (Catedes).
    Luego de cosechados, los frutos se secan al sol entre uno y cuatro días, hasta alcanzar el porcentaje de humedad adecuado, y
más tarde pasan a una máquina que separa la cáscara de las semillas.
    De esas semillas se obtiene el aceite, mediante una extractora a presión en frío, que deja como residuo la llamada torta, a
partir de la cual se puede elaborar un abono orgánico muy rico en nutrientes, y también sirve para fabricar adhesivos y
revestimientos. Adicionalmente, las cáscaras pueden utilizarse como fertilizante y como combustible en calderas y cocinas. El
proceso se ha integrado en dos fases para una mayor sostenibilidad y uso de todos los coproductos. Una, de beneficio,
extracción y purificación del aceite, que constituye la principal materia prima. Aquí quedan como subproductos la cáscara y la
torta. La otra corresponde a la producción de biodiesel, donde se obtiene además el glicerol, explicó José Sotolongo, director de
Catedes.
    En México, existen tipos no tóxicos de jatropha que permiten emplear con fines culinarios el aceite extraído y la torta para
complementar y sustituir la harina de soya, pero muchas de las variedades de la planta no poseen esa virtud.
    Catedes cuenta con un banco con una treintena de variedades de la planta provenientes de India, Brasil, Centroamérica y
África, junto a otras seleccionadas en varias provincias cubanas. Las procedencias cubanas y de las zonas semiáridas de
Guantánamo son muy resistentes y poseen mejor productividad por hectárea, sostuvo Sotolongo, citado por el semanario
económico "Opciones".



    Durante el primer trimestre de este año, se comenzó a promover la siembra de 200 hectáreas de jatropha en las provincias de
Matanzas, en el occidente, y Sancti Spíritus, en el centro del país.
    Recién inaugurada la fábrica en julio del año pasado, Catedes anunció que el primer vehículo habilitado con biodiesel
producido en Cuba recorrió sin complicaciones sus primeros 1.500 kilómetros.
    Una parte de los primeros 400 litros obtenidos se utilizaron, mezclados al 70 por ciento con diesel mineral, en un vehículo rural
marca Toyota Modelo HI LUX 2007, precisó entonces Sotolongo.
    El directivo explicó que el auto pertenece al proyecto Biomas-Cuba, promotor de la citada fábrica, y en el cual intervienen
varias instituciones y ministerios del país, con el apoyo de la Agencia Suiza de Cooperación al Desarrollo (Cosude).
    Luego de dos semanas de prueba, el vehículo se desplazó con mayor eficiencia que la habitual, ya que el aceite obtenido tiene
efectos lubricantes y puede emplearse también, en la debida proporción, en vehículos de gasolina, según dijo el experto.
    Entre las ventajas de la iniciativa cubana figura la de emplear un arbusto tóxico, que no compite con la producción de
alimentos, a diferencia de otras especies alimentarias a las que acuden para idénticos fines en varios países.
    El proyecto está sufragado por el Estado cubano, prevé la producción integrada de energía y alimentos a escala local y a nivel
de fincas, y prohíbe para la producción de biodiesel el empleo de materias primas comprometidas con la alimentación humana.
--------------------
LA HABANA, 9 JUN (XINHUA) -- Las autoridades cubanas y la empresa española OEPS Electrics, de Barcelona, negocian hoy
la posible instalación en la isla de plantas para producir un nuevo tipo de bombilla con tecnología LED, cuya duración estimada
está entre 80 y 100 años.
    El Ministerio de Industria de la isla firmó con la empresa barcelonesa un memorando de entendimiento para iniciar
conversaciones con vistas a transferir esa tecnología para el ensamblaje y posterior fabricación de bombillas de 6,5 watts y
luminosidad comparable a lámparas incandescentes de 100 watts.
    Esas bombillas ahorran 92 por ciento de consumo energético con respecto a los incandescentes y 68,42 por ciento respecto a
las de bajo consumo, además de que emiten a la atmósfera 70 por ciento menos dióxido de carbono porque trabajan con muy
pocos grados de temperatura.
    Bombillas, tubos y otros productos de tecnología LED, con una alta durabilidad y además reparables, pueden ser producidos
en Cuba, dijo en rueda de prensa el presidente de la empresa española, Benito Muros.
    La propuesta es que las nuevas luminarias se fabriquen en plantas de La Habana y de Villa Clara, una ciudad ubicada 270
kilómetros al este de la capital cubana.
    Muros y su compañía han desarrollado también una tecnología que permite sustituir las partes de las bombillas que puedan
ser dañadas por una sobrecarga eléctrica o por algún otro factor externo, lo cual hace prácticamente irrompibles esos productos.
    La futura cooperación con Cuba incluye continuar las investigaciones para darle también una alta durabilidad a
electrodomésticos, como refrigeradores y lavadoras. La compañía española cederá a la isla los derechos de la patente y la
tecnología para que, cuando comience la producción, esos productos se puedan exportar en primer lugar hacia los países que
integran la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), y después a otras naciones interesadas.
    El empresario dijo que eligió Cuba para esta experiencia por su apego a la protección de las personas y el medio ambiente.
    Para el diseño de la nueva tecnología, Muros se inspiró en una bombilla que desde hace 111 años se encuentra encendida en
un parque de bomberos en Livermore, California, sin que haya sido apagada ni una sola vez.
    El español es impulsor del denominado movimiento Sin Obsolescencia Programada, el cual busca la confección de equipos
electrodomésticos de larga duración. Según información publicada en la página de Internet de la organización Veoverde, esa idea
de acabar con la obsolescencia programada le ha generado un sinfín de problemas a Muros, quien incluso ha sido amenazado
de muerte, amenazas que son investigadas por la Policía española.
    La obsolescencia programada o planificada es un concepto desarrollado entre las décadas de 1920 y 1930 para la
programación calculada del fin de la vida útil de un producto, de manera que sea obsoleto o inservible después de un tiempo
fijado de antemano por el fabricante durante el diseño.
    El empleo de la obsolescencia programada hace que en algún momento todos los productos fallen, lo cual obliga a los
consumidores a comprar otros para reemplazarlos y comenzar de nuevo el ciclo de compraventa.
    El objetivo claro de esa estrategia es el lucro económico y deja a un lado el cuidado y el respeto por el medio ambiente, pues
cada producto obsoleto supone una contaminación ambiental al deshacerse de él. Ese tipo de diseño origina que cada año en el
planeta se desechen unos 7.000 millones de bombillas.
--------------------
WASHINGTON (AP)- El jefe del gabinete de la Casa Blanca, Denis McDonough, y dos importantes senadores relacionados con
la seguridad nacional, reiteraron el viernes su apoyo al cierre del centro de detención de Estados Unidos en la Bahía de
Guantánamo, Cuba, después la visita que realizaron a la instalación.
    En un comunicado conjunto, McDonough, la senadora demócrata Dianne Feinstein, y el senador republicano John McCain
expresaron su agradecimiento a quienes están a cargo de los 166 individuos acusados de terrorismo y que están detenidos en
Guantánamo.
    Feinstein es la presidenta de la Comisión de Inteligencia del Senado y McCain es el republicano de mayor jerarquía en la
Comisión de Servicios Armados de la Cámara Alta.
    "Mantenemos la creencia de que está en nuestro interés nacional poner fin a las detenciones en Guantánamo, con una
transición segura y ordenada de los detenidos a otras ubicaciones", dijeron las tres personalidades en un comunicado.
    "Tenemos la intención de trabajar para un plan, juntos el Congreso y el gobierno, a fin de adoptar las medidas necesarias para
que eso ocurra (el cierre de la prisión de Guantánamo)", apuntó.
    El presidente Barack Obama ha renovado su compromiso de campaña de 2008 de cerrar la instalación naval. La declaración
del mandatario tuvo lugar en medio de una huelga de hambre generalizada que efectúan los detenidos.
    La portavoz de la Casa Blanca, Caitlin Hayden, dijo antes de la visita que McDonough quería revisar la situación en la cárcel
de Guantánamo y examinar cómo trabajar con el Congreso para lograr el objetivo del presidente de cerrar el lugar.
    Obama ha enfrentado una firme resistencia en el Congreso, de republicanos y algunos demócratas, que no desean el traslado
de los detenidos por terrorismo a Estados Unidos u otros países. El Congreso ha aprobado en diversas votaciones la



continuación del funcionamiento de la prisión de Guantánamo.
--------------------
MADRID, 7 JUN (EFE).- Un grupo de los expresos políticos cubanos llegados a España en 2011 y que llevan más de un año
acampados frente al Ministerio de Exteriores en Madrid agradeció hoy el apoyo del partido UPyD (centro) y pidió al resto de las
formaciones políticas españolas que les ayuden a salir de su situación de desamparo.
    Se trata de una decena de entre los 115 expresos políticos cubanos que vinieron a España a partir de 2010 en virtud de un
acuerdo entre el Gobierno de La Habana y el anterior ejecutivo socialista español, y que se logró con la mediación de la Iglesia
Católica cubana.
    "Los refugiados políticos cubanos que viven frente al Ministerio de Asuntos Exteriores de España queremos agradecer a UPyD
el valiente, generoso y humano gesto de plantear en el Congreso de los Diputados una serie de preguntas sobre el estado de
total vulnerabilidad y desamparo que afrontamos", señala este grupo en una nota.
    "Exhortamos a los demás partidos políticos españoles, así como a otras figuras cívicas a que demuestren su sentido
humanitario, por encima de ideas políticas, para solventar la situación de unas personas que viven en extrema pobreza y sin
asistencia social alguna", agregan.
    Los acampados recuerdan que llevan 422 días residiendo frente al Ministerio, en el centro de Madrid, y esperan que su
situación se resuelva antes de que pasen otros tantos.
    Ellos son el último grupo de los que 115 expresos y 652 familiares que vinieron a España desde 2010, y en concreto llegaron a
Madrid en abril de 2011.
    Un tercio de todos ellos ya abandonó España debido a la falta de trabajo y de ayudas económicas, la mayoría con destino a
Estados Unidos, según datos facilitados a EFE por el Observatorio Cubano de Derechos Humanos (OCDH).
    El principal desencadenante de su salida ha sido la crisis económica, unida a la decisión del Gobierno del Partido Popular de
no ampliar el programa de integración que acordó el antiguo ministro de Exteriores del ejecutivo socialista, Miguel Ángel
Moratinos, a causa de los recortes presupuestarios.
    El plan de acogida era de un año de duración, prorrogable seis meses, y consistía en el alquiler de vivienda mensual (unos
700 euros), manutención (180 euros por cada miembro de la familia), escolarización, abono transporte y asistencia médica.
    Varios familiares de disidentes optaron, incluso, por regresar a Cuba, una vía a la que no se pueden acoger los excarcelados
por impedimento del Gobierno cubano.
--------------------
LA HABANA, 8 JUN (NOTIMEX).- El nuevo embajador de México en Cuba, Juan José Bremer, destacó el espíritu de
cooperación entre su legación y la Casa Benito Juárez, enclavada en el centro histórico capitalino.
    Bremer encabezó la inauguración de la exposición fotográfica "Orígenes" del artista mexicano Miguel Milló, efectuada este
viernes en la Casa del Benemérito de las Américas.
    Entre los asistentes, la mayoría especialistas en arte, galeristas y artistas, destacó la presencia del historiador de la Ciudad de
La Habana, Eusebio Leal, quien encomió la obra del creador mexicano.
    La exhibición permanecerá abierta hasta mediados del mes próximo y fue presentada por Miguel Hernández, director de la
Casa Benito Juárez.
    Hernández se refirió a la obra como "una luz que rompe con las tinieblas de ese origen primitivo, con el que la obra del
maestro Milló dialoga".
    Maite Hernández, museóloga de la Casa Juárez y especialista en arte, aseveró que "Los cuerpos desnudos, cubiertos de barro
y de fibras naturales -que figuran en la muestra- atrapan la mirada del espectador.
    En su opinión, las obras de Milló son de un ambiente colorido y plagado de texturas, "cuya exquisita estética y composición
remite al trabajo de los maestros del renacimiento".
 

DEL MUNDO...   DEL MUNDO...   DEL MUNDO...
 
LA PAZ, 9 JUN (DPA) - El presidente de Bolivia Evo Morales dijo hoy que hay "mucha confianza" en su gobierno respecto al
futuro de la demanda que planteó ante la Corte Internacional de Justicia de La Haya para que Chile le conceda a su país un
acceso soberano al mar.
    Morales expresó este criterio durante un acto público en departamento de Santa Cruz (este) mientras una misión diplomática
boliviana se prepara para viajar a La Haya donde el miércoles se definirán los plazos para que Bolivia y Chile presenten sus
respectivos informes.
    La misión boliviana, que viaja a Holanda este lunes, estará comandada por el canciller David Choquehuanca y el expresidente
Eduardo Rodríguez Veltzé, designado agente diplomático para tramitar el proceso judicial.
    "Tengo mucha confianza de cómo resolver este problema ante los tribunales internacionales (...) No debe imponerse en los
tribunales intereses de grupos porque se trata de un problema hemisférico", remarcó Evo Morales hoy en Santa Cruz.
    Bolivia presentó el 24 de abril una demanda internacional contra Chile en la que le pide un acceso soberano al mar sobre la
base de "derechos expectaticios" que se han generado durante las conversaciones desarrollados por ambos países sobre el
tema marítimo.
    Por efecto de una contienda bélica del siglo XIX, Bolivia perdió su acceso soberano al océano Pacífico y un tratado, suscrito en
1904, definió las actuales fronteras con Chile, pero el país estableció conversaciones, durante varios años, con Santiago para
tener una salida al mar.
    Evo Morales volvió a criticar hoy a su homólogo chileno Sebastián Piñera por no haber atendido el reclamo de su país durante
las conversaciones bilaterales.
    "Piñera dijo que no hay temas pendientes con Bolivia. Se equivoca el Presidente de Chile (...) Si Evo miente, pido perdón al
pueblo chileno y si Piñera miente que pida perdón", subrayó Morales.
    El viernes, la Cancillería chilena envió una nota de protesta porque Evo Morales ya había llamado mentiroso al jefe de Estado
chileno. El sábado, el mandatario boliviano volvió a calificarlo así y hoy aseguró que sus críticas no tienen que ver con el pueblo
chileno.



    Bolivia y Chile, que no tienen relaciones diplomáticas desde 1975, viven desde hace 25 meses un periodo marcado por el
cruce de declaraciones y calificativos entre sus presidentes.
--------------------
BOGOTÁ, 9 JUN (NOTIMEX).- El gobierno de Colombia admitió que en los diálogos de paz que se desarrollan en La Habana,
Cuba, con acompañamiento internacional, se busca que la guerrilla de las FARC sea una fuerza política sin armas.
    El jefe del equipo negociador oficial en las pláticas de paz, Humberto de La Calle, dijo en declaraciones que publica este
domingo el diario El Tiempo que la guerrilla tendrá garantías si decide convertirse en un partido político colombiano.
    "De lo que se trata todo esto es terminar el conflicto, esa es la clave de todos los acuerdos. Este punto (de la agenda) es para
establecer reglas que permitan el tránsito de las FARC a una fuerza política sin armas", precisó.
    De La Calle aludió a la negociación del tema sobre participación en política, que iniciarán el gobierno del presidente
colombiano Juan Manuel Santos y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), el martes próximo en Cuba.
    Manifestó que su equipo llega al primer ciclo de esta fase de la discusión con "mente abierta", pero con la claridad de que el
debate que tendrán las partes se debe dar dentro del marco de la Constitución de 1991.
    El delegado oficial colombiano aseguró que "el sistema es garantía y la discusión sobre la apertura política ya se dio en la
Constituyente del 91, pero sí hay que precisar algunos elementos, que se pueden discutir en la mesa".
    El diario afirmó que el martes próximo se comenzarán a explorar los mecanismos para que la guerrilla "dé un paso definitivo"
en el proceso de dejar las armas e ingresar al escenario electoral, tras 50 años de conflicto interno.
    El rotativo previó dos posturas, una en la cual las FARC insistirán en que el sistema electoral es inviable porque, según ellos,
restringe la participación de minorías y otra en la que el Ejecutivo persistirá en cambiar "armas por votos".
    "La guerrilla sabe que para incursionar en el terreno electoral debe comenzar desde lo regional, donde ha tenido sus bases,
pero se enfrenta a un desprestigio y a su condición de minoría con pocas probabilidades de ganar una elección", apuntó.
--------------------
BOGOTÁ, 9 JUN (EFE).- El proceso de paz colombiano aborda esta semana en Cuba una fase clave con la discusión sobre
participación política que, aunque se asienta sobre el primer acuerdo logrado el mes pasado, tiene como telón de fondo el
malestar de las FARC por las tensiones entre Colombia y Venezuela.
    Fuentes cercanas al proceso explicaron a EFE que este décimo ciclo de negociaciones es uno de los más relevantes de los
cinco de la agenda de paz, que ya ha superado el primer asunto, el de la tierra y el desarrollo del campo.
    Tiene pendientes, además, la solución al problema de las drogas ilícitas, la reparación de las víctimas y la aplicación de los
acuerdos.
    Los negociadores del Gobierno tienen previsto viajar mañana a La Habana donde a partir del martes comenzará la nueva
ronda de diálogos para un acuerdo de paz con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) con el fin de terminar
un conflicto armado que dura décadas.
    "Démonos esa oportunidad. Avancemos por esos caminos, siempre riesgosos, siempre peligrosos, a veces traicioneros,
sabiendo que el objetivo bien vale la pena. Y hagámoslo unidos, superando el miedo que nos paraliza como sociedad", afirmó el
presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, en un mensaje enviado el pasado viernes a la convención de la Asociación
Bancaria.
    Pese al optimismo que dio al proceso el acuerdo sobre tierras anunciado el 26 de mayo, el entusiasmo se vio mermado por las
tensiones entre Colombia y Venezuela debido al malestar que causó en el Gobierno de Caracas la reunión que tres días después
tuvo Santos en Bogotá con el líder opositor venezolano Henrique Capriles.
    "La actitud de Santos desinfló el optimismo, la atmósfera favorable a la paz que se había logrado construir con tanto esfuerzo
en La Habana. La cuestión se resume en el hecho de que si no fuera por Venezuela no tendría lugar el diálogo de paz de la
capital cubana", dijeron las FARC el mismo viernes en un comunicado.
    Venezuela es, junto con Chile, país "acompañante" en los diálogos de paz en Cuba, y una eventual retirada de su
representante en las conversaciones, Roy Chaderton, con la cual llegó a amenazar el gobierno de Nicolás Maduro, podría
debilitar el proceso porque se trata de un país en el que las FARC tienen plena confianza.
    Para echar más leña al fuego, el exvicepresidente de Venezuela José Vicente Rangel aseguró hoy en su programa dominical
del canal de televisión Televen que "venezolanos de la oposición" firmaron un contrato de compra de dieciocho aviones de guerra
que serán llevados próximamente a una base militar de Estados Unidos en Colombia.
    La denuncia de Rangel se produce un día después de que Maduro convocara para el próximo martes una sesión del Consejo
de Estado que defina "de manera central" las relaciones con el Estado y el Gobierno de Colombia.
    Con ese trasfondo, los representantes del Gobierno y las FARC volverán a la mesa de negociaciones pasado mañana en La
Habana para definir el espinoso asunto de la participación política, fundamental para el proceso porque no será fácil convencer a
una guerrilla que lleva décadas alzada en armas de que se puede buscar el poder por la vía democrática.
    Esta nueva ronda de diálogo se divide en tres apartados, el primero de los cuales abarca los "derechos y garantías para el
ejercicio de la oposición política en general, y en particular para los nuevos movimientos que surjan luego de la firma del Acuerdo
Final", así como el acceso de éstos a los medios de comunicación.
    El segundo definirá "mecanismos democráticos de participación ciudadana, incluidos los de participación directa", y el tercero
propone estudiar "medidas efectivas para promover mayor participación en la política nacional, regional y local de todos los
sectores".
    Este último punto enfatiza que la participación política debe darse "en igualdad de condiciones y con garantías de seguridad",
un factor muy sensible para las FARC por el recuerdo de la matanza que tuvo lugar en los años 80 del siglo pasado de unos
4.000 miembros de la Unión Patriótica, un partido que surgió de los primeros intentos de paz del Gobierno con esa guerrilla.
--------------------
BOGOTÁ, 9 JUN (NOTIMEX).- La guerrilla de las FARC alertó hoy que fuerzas "enemigas" buscan atizar la guerra entre
Colombia y Venezuela, para interferir en el proceso de paz que está en marcha.
    El vocero de las FARC en las negociaciones con el gobierno colombiano, Andrés París, dijo a la edición digital del diario El
Espectador que esos mismos sectores son los que se oponen a que la organización guerrillera participe en política.



    Aseguró que los "peligros" para quienes se desmovilicen y quieran incursionar en el escenario político "existen y esas fuerzas
enemigas son, por ejemplo, las que quieren atizar la guerra entre Colombia y Venezuela".
    "Que la ilusión de encontrar la paz no nos enceguezca para no ver las realidades que necesitamos construir para que el
acceso a la participación política en forma legal sea seguro", sostuvo París al periódico colombiano.
    Adelantó que las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) tienen la idea de "incorporar al debate las garantías
a la guerrilla en el eventual caso de una participación en política", pero dejó en claro que "este es sólo un aspecto de una visión
más amplia".
    "Los colombianos pueden tener la convicción de que cualquier ofrecimiento para que la guerrilla participe en política, si no está
acompañado de un cambio general, va a significar que a esos comandantes que salgan a hacer política, los van a asesinar", dijo.
    Precisó que "si están amenazados dirigentes de fuerzas de centro y de izquierda, cómo será cuando comandantes guerrilleros
(de las FARC) salgan a hacer política. Esto requiere un proceso constituyente y de reforma", insistió.
    "Partimos de una reforma estructural que dé garantías para la presencia de fuerzas políticas que puedan salir de la
insurgencia. El momento hoy es el de una contrarreforma que favorece a los bloques principales y lleva a la aniquilación de otras
fuerzas", dijo.
    La incursión en la política de quienes se desmovilicen, es el segundo punto de la agenda que abordarán en La Habana desde
el martes siguiente el gobierno del presidente colombiano Juan Manuel Santos y las FARC, con Venezuela y Chile como
acompañantes.
    Caracas ha jugado un papel clave en las conversaciones entre el gobierno colombiano y el grupo rebelde, por lo que cualquier
circunstancia que genere tensión en la relación bilateral, puede afectar el desarrollo del proceso de paz.
--------------------
BUENOS AIRES, 9(ANSA) - Los países de América Latina y el Caribe "deben revisar y fortalecer los instrumentos que permitan
maximizar la contribución de los recursos naturales al desarrollo regional, especialmente en el actual ciclo de precios altos",
indicó la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).
    Los países deben impulsar "políticas soberanas sobre la propiedad de los recursos naturales y su apropiación, así como la
distribución de las ganancias de productividad derivadas de su explotación", recomendó la CEPAL en el "Informe Recursos
naturales en UNASUR: Situación y tendencias para una agenda de desarrollo regional".
    El informe fue presentado durante la Conferencia de la Unión de Naciones Suramericanas sobre Recursos Naturales y
Desarrollo Integral en la Región, que sesionó en Caracas.
    La CEPAL precisó en su informe que América Latina y el Caribe posee 65% de las reservas mundiales de litio, 42% de plata,
38% de cobre, 33% de estaño, 21% de hierro, 18% de bauxita y 14% de níquel.
    También son importantes las reservas petroleras de la región con un tercio de la producción mundial de bioetanol, cerca de
25% de biocombustibles y 13% de petróleo. 
    En la región se encuentra alrededor de 30% del total de los recursos hídricos renovables del mundo, lo que corresponde a más
de 70% del agua del continente americano, y 21% de la superficie de bosques naturales del planeta y abundante biodiversidad,
enumeró la CEPAL.
    Sin embargo, la región "mantiene aún importantes debilidades, como una estructura productiva y exportadora basada en
ventajas comparativas estáticas (sustentada solo en recursos naturales) más que en ventajas competitivas dinámicas, una baja
inversión en infraestructura, exploración y valor agregado y rezagos en innovación, ciencia y tecnología".
    "Históricamente la región no ha logrado traducir los períodos de bonanza exportadora de sus recursos en procesos de
desarrollo económico de largo plazo", advirtió la CEPAL.   
    Según la CEPAL, junto con desarrollar mecanismos que aseguren una inversión eficiente de las rentas extraordinarias de
recursos naturales en esta época de precios altos, las políticas públicas de los países de la región deben centrar su atención en
el mejoramiento de la gestión de los conflictos socioambientales que surgen en el desarrollo de los sectores de explotación de
estos recursos, con una visión de largo plazo.
    "Los países (latinoamericanos) enfrentan hoy el reto de captar e invertir eficientemente las rentas extraordinarias del ciclo de
precios actual con criterios de sustentabilidad social y ambiental", indicó la CEPAL.   
    En su informe, la entidad enumeró los diferentes instrumentos jurídicos y económicos de que disponen los Estados
latinoamericanos y caribeños para apropiarse y distribuir las rentas derivadas de la explotación de los recursos naturales
relacionados con la minería, los recursos hídricos y los hidrocarburos.
    Según el organismo, en el caso de la minería, cuatro países de UNASUR (Argentina, Brasil, Chile y Perú) concentran 62% del
destino de la inversión regional en exploración y si se agrega México el porcentaje sube a 84%, según datos de 2010. 
    Brasil, Chile y Perú se situaron en 2011 entre los diez principales países de destino de la inversión minera, con 36% del total
mundial, mientras que en 2000 solo recibían el 26%.
    Además, entre 2000 y 2010 la exploración petrolera en la región no siguió el ritmo alcista de los precios, alejándose de la
tendencia mundial.
    Sin embargo, la renta estimada del sector hidrocarburos durante el período de auge 2004-2009 (7,1% del PIB), duplicó el
promedio anotado entre 1990-2003 (3,6% del PIB).
    La CEPAL indicó además que UNASUR "presenta una estructura de la oferta de energía primaria más limpia que el promedio
mundial (31% frente a 12%), al combinar fuentes energéticas como la hidroelectricidad, biomasa y otras renovables".
    Por ejemplo, en 2011 la hidroelectricidad en los países de este bloque representó 11% de la oferta total de energía primaria,
cifra muy superior si se compara con el 2% que ocupa este sector en el mundo.
     La región enfrenta, vislumbró el organismo, el desafío de generar un consumo energético integrador y homogéneo, con el fin
de acortar las brechas subregionales que aún persisten, como la heterogeneidad de recursos naturales, estructuras de
abastecimiento y consumo de energía.
    Al mismo tiempo, "debe resolver la necesidad de lograr la consolidación institucional y el establecimiento de condiciones de
base para impulsar políticas de promoción y penetración de las fuentes renovables", propuso el informe.
--------------------



WASHINGTON, 9 JUN (EFE).- Legisladores demócratas y republicanos pidieron hoy más transparencia para que el público
conozca las directrices que gobiernan los programas de ciberespionaje filtrados esta semana a la prensa.
    En una entrevista con la CNN, el senador demócrata por Colorado Mark Udall dijo que su principal preocupación es que "los
estadounidenses no conocen hasta qué punto están siendo vigilados".
    Udall opinó que el Gobierno debe explicar a la opinión pública los dos programas de obtención de los registros telefónicos
estadounidenses y de acceso a información de servidores de empresas de Internet para espiar a extranjeros revelados por los
diarios The Guardian y The Washington Post.
    El senador dijo que no cree que la obtención de los registros telefónicos de estadounidenses, que incluyen números de
teléfono, duración de llamadas o localización, no ha servido para detener ningún complot terrorista.
    La senadora demócrata por California Dianne Feinstein, presidenta del Comité de Inteligencia de la Cámara alta, se
comprometió a buscar maneras de aumentar la transparencia sobre este tipo de programas llevados a acabo por la Agencia de
Seguridad Nacional (NSA) y el FBI, con la supervisión de jueces y el Congreso.
    "Tenemos muchas audiencias sobre estos temas. Estoy abierta a realizar más audiencias, mensuales si es necesario y de
manera pública", indicó Feinstein en una entrevista con el canal ABC.
    El senador republicano Rand Paul, que suele salirse de la disciplina de su partido para criticar la excesiva intromisión del
gobierno, dijo al canal Fox News que baraja denunciar ante el Tribunal Supremo el programa de control telefónico, por la
posibilidad que invada la privacidad de estadounidenses y vulnere la Constitución.
    La cuarta enmienda de la Carta Magna estadounidense protege a los ciudadanos de investigaciones y aprehensiones
arbitrarias o abusivas del Estado.
    Por su parte, el senador republicano John McCain defendió en CNN los programas de ciberespionje secretos, aunque
reconoció que los estadounidenses "no saben muchas de las cosas que el Gobierno hace para luchar contra el terrorismo".
--------------------
ESTAMBUL, 9 JUN (EFE).- Decenas de miles de personas se congregaron hoy en la céntrica plaza de Taksim en Estambul en
una nueva muestra de las protestas antigubernamentales que continúan a lo largo de todo el país.
    "Taksim está en todas partes, en todas partes resistencia" fue el grito coreado por la plaza, en la que se agolpaban unas
30.000 personas, según presenció EFE, con muchos miles más llenando el adyacente parque Gezi, convertido ahora en un
campamento de protesta.
    Las densas nubes que envolvían la plaza no procedían esta vez del ya tan acostumbrado gas lacrimógeno, sino de los
numerosos puestos de comida, repartidos entre la muchedumbre.
    En una señal de lo relajado del ambiente, los manifestantes quitaron incluso una de las barricadas levantadas hace una
semana para dificultar el acceso de la Policía a la plaza, en la que no hace acto de presencia desde hace una semana.
    "Taksim es nuestro, Estambul es nuestro", coreaban los manifestantes, mientras muchos volvían a pedir la dimisión del primer
ministro, Recep Tayyip Erdogan.
    Las exigencias de este movimiento ciudadano son: garantías de preservar el parque de Gezi, cuya defensa ha sido el origen
de las revueltas, la prohibición del gas lacrimógeno, la liberación de los detenidos en las protestas y la dimisión de los
gobernadores de Estambul, Ankara y Adana.
    La petición de perdón del gobernador de Estambul, H seyin Avni Mutlu, por los excesos cometidos por los agentes en la
represión de las protestas no parece haber impresionado a los manifestantes.
    "Si viene aquí no será bueno para él, porque la gente odia al partido del Gobierno, el Justicia y Desarrollo (AKP)", opina Ege,
un estudiante de 20 años que lleva 5 días acampando en el parque.
    "Estas declaraciones únicamente son un intento de mostrar ante la prensa internacional que no es tan malo, que en el fondo
se preocupa por nosotros, pero no es cierto", desconfía.
    Lo mismo cree Ozlem Hatiray, profesora y activista del sindicato de funcionarios KESK.
    "Lo que esperamos del gobernador es que haga una declaración oficial para dar garantías de que el parque no se toca",
insiste.
    "Además, el parque Gezi es sólo un símbolo de lo que es ya una lucha mucho más amplias por las libertades personales",
concluye.
--------------------
SEÜL, 09 JUN 2013 (AFP) - Las dos Coreas se reunieron este domingo en la aldea fronteriza de Panmunjom para preparar
futuras negociaciones de alto  nivel, en los primeros contactos bilaterales en años y tras meses de tensiones  militares
alimentadas por las ambiciones nucleares de Corea del Norte.
    Estas discusiones, organizadas en el lugar preciso donde se firmó el  armisticio que puso fin a la Guerra de Corea (1950-
1953), duraron dos horas.  Los jefes de la delegación volvieron a reunirse por la tarde para nuevas  consultas.
    "La atmósfera general fue [...] tranquila y la discusión se llevó a cabo  sin obstáculos", declaró el portavoz del ministerio
surcoreano de Unificación,  Kim Hyung-Seok.
    Los delegados hablaron del orden del día, el lugar y el calendario para un  primer encuentro a nivel ministerial, el primero
desde 2007, que podría  llevarse a cabo el próximo miércoles en Seúl.
    La agenda debe centrarse en la restauración de las relaciones comerciales bilaterales suspendidas, incluyendo la reapertura
del complejo industrial intercoreano de Kaesong, situado 10 Km. al norte de la frontera cerrada por  Pyongyang en abril, cuando
las tensiones en la península estaban en su punto  álgido.
    Los contactos de Panmunjon se producen unas horas después de terminada la  cumbre entre el presidente estadounidense
Barack Obama y su homólogo chino Xi Jinping en California.
    Los dos dirigentes constataron su convergencia sobre la situación  norcoreana y afirmaron estar "plenamente de acuerdo
sobre los objetivo" de "desnuclearización" de la península, según el consejero de seguridad nacional  estadounidense, Tom
Donillon.
    China es el único aliado de peso de Corea del Norte, pero se mostró  irritado por la agresividad de los últimos meses del joven
dirigente de la  dinastía comunista norcoreana, Kim Jong-Un. China, que mantiene bajo asistencia  económica a Corea del Norte,
votó en la ONU las últimas sanciones contra el  régimen.



    El giro radical e inesperado de Corea del Norte que el jueves propuso abrir  un diálogo con el Sur, fue favorablemente recibido
pero algunos especialistas  piden prudencia.
    "La oferta norcoreana es característica de la diplomacia de Pyongyang" que  invita a Corea del Sur a "resolver y a pagar por
los problemas que el Norte provocó", subrayó Stephan Haggard del Peterson Institute for International  Economics.
    Para Yang Moo-Jin, profesor de la universidad de estudios norcoreanos en  Seúl, los contactos de hoy, "únicamente
preparatorios", no auguran el tono de  los debates futuros. "El miércoles podremos tener una mejor idea" de las  intenciones
norcoreanas, dijo a la AFP.
    Los observadores también hacen valer que la propuesta de Corea del Norte  fue hecha pública de manera oportuna la víspera
de la cumbre entre Obama y Xi. Corea del Norte ya había rechazado varios llamados del Sur para negociar.
    Tras la propuesta del Norte, Corea del Sur respondió rápidamente ofreciendo una reunión interministerial en Seúl, pero el
viernes Corea del Norte planteó  una contrapropuesta, sugiriendo que se llevara a cabo una cita previa en su  territorio, antes de
la reunión en Corea del Sur.
    Ambos países finalmente acordaron celebrar la reunión preliminar en  Panmunjom.
--------------------
PEKÍN, 9 JUN (EFE).- El Gobierno chino anunció hoy los datos mensuales de sus principales indicadores económicos, entre
ellos la subida de un 2,1 % del Índice de Precios al Consumo (IPC), cifras que, en conjunto, evidencian la debilidad de la
economía de la potencia asiática.
    La Oficina Nacional de Estadísticas publicó entre ayer y hoy las cifras de mayo de la inflación, el comercio exterior, la
producción industrial, las ventas al por menor y la inversión en activos fijos, datos que, ya sea por su "bajo" crecimiento o por las
dudas sobre su fiabilidad, hacen más acuciante la necesidad de reformas.
    Con una subida del 2,1 %, ligeramente inferior a la del 2,4 % registrada en abril, la tasa de inflación se sitúa ligeramente por
debajo de lo previsto ante las políticas monetarias llevadas a cabo por el Banco Central de China (PBOC) y la obsesión de las
autoridades por controlar los precios.
    El organismo justifica la bajada con respecto a abril en, principalmente, la caída de los precios de los vegetales (de un 13,8 %
en mayo con respecto al mes anterior).
    La posibilidad de que el PBOC decida reducir las tasas de interés se enfrenta al riesgo, según algunos académicos, de que
aumente la inflación durante la segunda mitad de año (debido, entre otras cosas, al fuerte incremento de la oferta monetaria), y
eso limite el espacio para flexibilizar la política monetaria.
    En cuanto al índice de precios al productor (IPP), que mide la inflación en los precios al por mayor, registró una caída del 2,9 %
interanual en mayo, por encima del 2,6 % de abril.
    Con una ligera subida del 0,4 % del comercio exterior en mayo (su tasa de crecimiento más baja en casi un año), el dato
(cuyas cifras salieron el sábado) pone de manifiesto la necesidad del gigante de centrar el protagonismo en la demanda interna.
    El Gobierno justificó en parte el decrecimiento de las exportaciones en el resultado del endurecimiento de las normas de
control sobre las empresas chinas, ante el temor de que varias compañías estuviesen aportando datos incorrectos.
    Según las autoridades, la tergiversación sería fruto de una estrategia de las empresas para obtener devoluciones de
impuestos o evitar los controles de capitales, así como para mover dinero desde y hacia la China continental mediante los
canales comerciales.
    Por su parte, la producción industrial china aumentó un 9,2 % interanual en mayo, por debajo del 9,3 % registrado en abril y
aún inferior al 10 % de media que se consiguió en 2012.
    Otro indicador, el de las ventas al por menor, consideradas un termómetro de la demanda interna del gigante asiático, aumentó
un 12,9 % interanual en mayo, hasta alcanzar los 1,89 billones de yuanes (306.800 millones de dólares, 232.108 millones de
euros).
    Aunque el porcentaje es una décima superior al registrado en abril, sigue lejos del objetivo que las autoridades chinas se han
marcado para este año, del 14,5 %.
    La inversión en activos fijos aumentó un 20,4 % interanual durante los cinco primeros meses del año, hasta alcanzar los 13,12
billones de yuanes (2.100 millones de dólares, 1.600 millones de euros), por debajo de la cifra publicada el pasado mes sobre el
periodo de enero a abril, del 20,6 %.
    Además, la inversión enfocada en el sector inmobiliario aumentó un 20,6 % entre enero y mayo, un avance muy superior al
16,2 % que se registró en el global de 2012, lo que aviva los temores de una burbuja inmobiliaria en China.
    Poco antes de que se revelaran oficialmente los datos, el primer ministro, Li Keqiang, aseguró que el objetivo actual
económico es mantener "una política macroeconómica estable e innovar los enfoques".
    "Hay complicados riesgos por delante que necesitan vigilarse", dijo, y añadió: "Un enfoque científico es necesario para
asegurar que los objetivos sociales y económicos se cumplen", en declaraciones publicadas hoy por la agencia oficial XINHUA.
    Li, que ocupa su cargo desde el cambio de Gobierno en marzo, aseguró que la "economía todavía está creciendo a un ritmo
relativamente rápido, y la tasa empleo (cuyas cifras están rodeadas de fuerte secretismo por parte del Gobierno) se mantiene
estable".
    El Gobierno chino ha establecido una moderada meta de crecimiento del 7,5 % para 2013, la misma que el año pasado,
cuando registró una subida total del 7,8 %.
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